

# 社会・地域の共通理解必須

連載でこれまで、企業のダイバーシティ推進の課題と取り組みを紹介してきた。しかし、ダイバーシティ推進は、企業の自社変革だけで進められるものではない。

日本では2020年6月に「改正労働施策総合推進法(パフーラ防止法)」が施行され、事業主にパワーハラスメント対策が義務付けられた。ハラスメントには、SOGI(性的指向や性自認の多様性)に関する、性的マイノリティ(LGBTQ)が受ける侮蔑的言動も含まれる。



企業での多様性推進には社会の共通理解が欠かせない

近年、こうした法への対応にとどまらず、ダイバーシティトイレや更衣室の整備なども行われている。だが、こうした取り組みを企業が進めていくと、社会の対応の遅れと研修で、性的マイノリティーいう壁に突きあたる。

理解と支援が必要だ。

同様のことは、外国人材にトイレスペースを設けたり、職場環境を整備する企業は増えている。社内研修で、性的マイノリティーを理解するALLY(アライ)、例えば、同性婚が法的に認められていない状況で、社宅を家族として認めたり、トラ認めた場合、同じ社宅に住む

援を行うが、保育所不足で復帰ができないことについても言える。外国人材のSOGIに対する理解が進むことで、異なる言語や文化的な背景に偏ったままでは、女性のみをもつた人々が一緒に働き、が働き方を調整し、消極的なキヤリア選択をせざるを得ない。

今後、企業のダイバーシティ推進においては、各社の自社変革のみならず、地域社会や業界内の連携、国・自治体等への働きかけも行っていくことが期待される。

(三菱UFJリサーチ&コンサルティング主席研究員 矢島洋子)

社員の家族にも理解を求めるのか。取引先などの社員から同性婚に否定的な言葉を浴びせられた場合、国が合法としていない同性婚について、企業がどこまで当事者社員を守れるのか。条例で同性パートナーを認めている自治体もあるが、先進的な取り組みをしている企業が先進的な地域にあるとは限らない。労働者は同時に生活者でもあり、職場と地域社会、両方の理解と支援が必要だ。

これまで紹介してきたジェンダー平等を目指す取り組みについても同様だ。育児休業は、その後のキャリアへのマイナスの影響やマタニティーハラスマントを防ぐため企業は復職支援を行うが、保育所不足で復帰ができないことについても言える。外国人材のSOGIに対する理解が進むことで、異なる言語や文化的な背景に偏ったままでは、女性のみをもつた人々が一緒に働き、が働き方を調整し、消極的なキヤリア選択をせざるを得ない。

直す方策は、男性の柔軟な働き方の促進や、家庭内で互いのキャリアとライフプランについて話し合うことが重要だ。だが、職場や夫婦間での理解があつても、親族や地域社会の中で「男は仕事、女は家庭」といった固定的な役割分担意識が根強く、その影響で、当事者カップルが自由な選択ができない可能性もある。生涯学習や地域活動などを通じて、大人たちの意識変化を行うこと、子どもの頃からの学校でのジェンダー教育を併せて行っていくことが必要だ。

家庭内の性別役割分担を見直す方策は、男性の柔軟な働き方の促進や、家庭内で互いのキャリアとライフプランについて話し合うことが重要だ。だが、職場や夫婦間での理解があつても、親族や地域社会の中で「男は仕事、女は家庭」といった固定的な役割分担意識が根強く、その影響で、当事者カップルが自由な選択ができない可能性もある。生涯学習や地域活動などを通じて、大人たちの意識変化を行うこと、子どもの頃からの学校でのジェンダー教育を併せて行っていくことが必要だ。

## 多様性実現、企業だけでは進まず